

761

PLAS (VAN DE) (*Victor*), Missionnaire Rédemptoriste (Aarschot, 11.3.1873 - Saint-Trond, 12.12.1912). Fils de François Van de Plas et de Jeanne De Meutter.

A dix-sept ans, il achevait ses humanités au collège Saint-Joseph de sa ville natale et en septembre 1890 il entrait au noviciat des Rédemptoristes à Saint-Trond. Il y fit profession le 5 octobre de l'année suivante et s'en alla ensuite étudier la philosophie et la théologie au scolasticat de sa congrégation, à Beauplateau, dans le Luxembourg belge. Il reçut l'ordination sacerdotale le 4 octobre 1896 et fut, à l'achèvement de ses études, attaché au couvent de la Madeleine à Bruxelles. Après quelque temps on l'appela à la Maison de Roulers. Dans ces deux résidences il se livra avec une juvénile ardeur au ministère de la prédication. Dans l'entre-temps, les supérieurs de la province belge avaient accepté la Mission de Matadi et en février 1899, les premiers Rédemptoristes partirent pour le Congo. Ce départ fit naître chez le jeune Père Van de Plas le désir d'aller les rejoindre. Déjà, à l'époque de ses études au collège, ses professeurs, en voyant sa ténacité au travail et son besoin de se dévouer, voyaient en lui un futur Missionnaire. Son zèle n'avait pu que s'accroître pendant ses premières années de ministère; l'empressement de nombreux confrères qui s'offraient pour la grande entreprise africaine le décida rapidement à solliciter lui aussi une part à cet apostolat nouveau dans sa famille religieuse. Le 10 octobre 1901, ses vœux étaient comblés : il s'embarquait ce jour-là à Anvers, avec un Frère Coadjuteur, à destination de Tumba. Il y resta jusqu'en avril 1905 et passa alors à la nouvelle station de Thysville. Il s'était rapidement assimilé la langue kikongo et fut chargé plus spécialement de la visite des postes le long de l'Inkisi. On lui doit la fondation de la Mission de N'Kolo-Saint-Jean-Baptiste, qui devint le centre d'une chrétienté florissante, où son souvenir resta en bénédiction chez les indigènes. Il avait un caractère très jovial qui lui gagnait facilement les cœurs

de ses noirs. En juin 1905, on le renvoya respirer l'air du pays natal; le 1^{er} février 1906, il retournait au Congo. Cette fois ce furent Kionzo et la région environnante, sur la rive Nord du fleuve, qui furent confiées à son apostolat. Il y déploya le même zèle qui avait marqué son premier séjour dans la Colonie. Son journal révèle que les cinq années qu'il passa dans cette Mission furent comme un voyage continual.

Les postes secondaires tels que N'Kungi, Sanda, Binda, Mpangi, et plusieurs autres, que lui-même avait organisés, le virent repaire sans cesse pour instruire, administrer les sacrements, construire des chapelles, surveiller le travail des catéchistes, etc.

Malheureusement la contrée était, vers 1910, ravagée par la maladie du sommeil. Tout en prétendant qu'il se précautionnait contre la contagion, le Père Van de Plas se dépensait sans mesure auprès des pauvres victimes du fléau. Insensiblement l'infection le gagna; au début de 1911 il devint malade et l'on dut se rendre à l'évidence : il était gravement atteint. Le médecin exigea son départ immédiat; le 15 février 1911 il revint en Belgique et on l'envoya au couvent de Saint-Trond. On se mit à espérer que les soins éclairés et dévoués du docteur Van Campenhout, un spécialiste des maladies tropicales, pourraient le sauver; mais vers le mois de novembre, le mal s'aggrava rapidement; le 12 décembre 1912, le Père Van de Plas mourut à Saint-Trond, ayant d'avoir atteint ses quarante ans, victime de son devoir et de son dévouement.

22 novembre 1947.

M. De Meulemeester.

Een Missionarisin Kongo, in De Klok, Aarschot, 1912, 21 décembre. — Voix du Rédempteur, 1912, pp. 68-70. — Brieven van een Missionaris, Bruxelles, 1907, pp. 116-117. — Sept années au Congo, Bruxelles, 1906, pp. 29, 46. — Les Rédemptoristes belges aux Missions étrangères, Brasschaat, 1924, p. 56. — E. Janssens et A. Cateau, Les Belges au Congo, Anvers, 1912, t. III, p. 1339. — M. De Meulemeester. Mémorial de la Province belge de la Congrégation du T. S. Rédempteur, Louvain, 1931, 12 décembre. — Annuaire des Missions catholiques au Congo belge, Bruxelles, 1935, p. 404.